

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 1895.

NÚM. 36

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

BRILLANTE NEGOCIO

Por tener que ausentarme del país vendo en Moin lo siguiente: Un terreno de 14 manzanas, siete cultivadas de bananos. Tres casas. Un tren de pesca con todos los útiles necesarios y con el que se puede hacer una fortuna en poco tiempo, siendo trabajador y activo.

R. G. DE ESTEVEZ.

En casa de don José Anglada se darán informes.

10 v. g.

URIBE Y BATALLA

Tienda de artículos de última novedad.

SE ACABA DE RECIBIR:

Un gran surtido de géneros de lana y de seda, estilos nuevos, Pasamanerías para adornos de los mismos, Encages gran variedad, Boas de plumas, Sombreros para señoras y niñas, id. para niños, Calzado de todas clases, Corbatas elegantísimas, Perfumería de las más acreditadas marcas, Agua de Colonia, Farina, Fajas de seda para señoras y caballeros, Tisús para iglesias, Galones, Borlas, Flores, Abanicos.

Gran surtido de Pañolones de burato. Rebozos bordados.

Maletas de cuero, Carteras y Portamonedas piel de Rusia, Máquinas de coser *NEW HOME*.

10 v. alt. 6

A VISO

Al establecimiento *LA BORRASCA*, esquina este del Mercado, han llegado las mercaderías siguientes:

Vino tinto superior Rioja en barriles de 150, 100 y 50 botellas cada uno.	
Garbanzas del Saucó.	Pescados en conserva.
Avichuelas de Castilla.	Vino superior de Jerez en caja.

Las que se venden á precios sumamente bajos.

Desde esta fecha el expresado vino de Rioja se venderá á \$ 6.00 la caja y \$ 0.50 la botella devolviendo el embase.

San José, Noviembre 4 de 1895.

4 v. alt. 2

MANUEL MARTINEZ.

B. CHERRY

CORREDOR, JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, ~~es~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida ~~de~~ Apartado de correo
n° 336—Oeste || n° 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 4 de 1895.

ELSA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—N° 522 Oeste.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS

DIRECTOR,
Mateo J. Goumier.

AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

NOVIEMBRE tiene 30 días.

MARTES 12—San Martín, papa, san Emiliano, presbítero.

LA CORRESPONDENCIA

CRONICA TEATRAL.

La compañía lírico-dramática del señor Dalmau, nos ha puesto en escena las siguientes piezas:

El húsar, La colegiala, y Con permiso del marido.

De las tres solo conocíamos la segunda.

El húsar, en su primera representación, no pudimos apreciarla debidamente; tal vez por esa extrañeza que naturalmente causa todo lo que no se conoce, ó quizás porque la compañía, sobre todo la señorita Martínez, protagonista de la obra, se hallaba algo afectada por ese temor que vienen á infundir en un artista los juicios avanzados y el principio de una temporada.

En la segunda representación sí tuvimos ocasión de apreciar la obra y la compañía.

El señor Pina Domínguez y el maestro V. Reyes, autores de la obra, han llegado á identificar tanto en *El húsar*, la gracia literaria con la musical que, su conjunto es, á nuestro juicio, una joya en el repertorio de las piezas ligeras.

La señorita Martínez en esa segunda representación, nos dió á conocer sus grandes dotes artísticas.

Es una verdadera tiple de gracia sobresaliente.

Su belleza y aire simpático, su bien decir, la firmeza para sostener el carácter que representa, su desenvoltura en la escena propia de la artista, y su voz ágil y en extremo agradable, son prendas con que la señorita Martínez sabe arrebatarse al público que, en su deseo de verla y oírla, no querría que desapareciera ni un momento de la escena.

La Colegiala, que no habíamos vuelto á ver, desde que la dió en esta Matilde Montañes, nos pareció buena por parte de la Srta Martínez y deseamos la repita, pues así nos la presentaría libre del temorcito que domina á todo debutante.

Con permiso del marido es una bonita pieza y su ejecución fué buena; así lo manifestó el público tributándole repetidos aplausos.

Las demostraciones hechas por el público en la segunda representación de la compañía, comprueban la buena aceptación que ella ha tenido.

Dadas las circunstancias actuales, la necesidad que nos asiste de distracciones instructivas y los muchos gastos y pocos productos que tiene entre nosotros toda empresa teatral, deseáramos que, el gobierno, atento á todo lo necesario para la cultura del país, conceda á la empresa Dalmau una pequeña subvención que pueda rezarcirle en algo de sus gastos, para que podamos contar con una distracción que no solo instruye, sino que con su atractivo, desvía de todo lo nocivo á la moralidad pública.

Noticias de Cuba

De nuestros canjes tomamos las siguientes:

“Habana, 10 de Octubre.—Se confirma la noticia de haberse entregado varios individuos de la partida de Antonio Maceo después de la acción en que fué derrotado y herido éste, en la jurisdicción de Holguín. Entre los presentados se encuentra el nombre de Eduardo Alvarez, teniente y secretario de Maceo.—Alvarez dice que su jefe, en su campamento de Santa Rita, tenía de seis á siete mil hombres. La gente de color—dice Alvarez—muestra hacia los blancos una arrogancia intolerable, tiranizándolos y oprimiéndolos, cosa á la cual no pueden protestar por hallarse en minoría.”

Y concluye este cablegrama con el relato de una de esas barbaridades, dignas únicamente de los que, en la manigua cubana, se abrogan el honroso título de libertadores.

Léase lo que hacen aquellos que inculpan al ejército español en el incidente de Pailita.

“A noche al pasar entre Placetas y Camajuani un tren de pasajeros procedente de Remedios, una partida insurrecta oculta en la manigua lanzó á la vía una bomba, que al estallar averió uno de los carros, dando muerte á un pasajero é hiriendo á seis.”

“Madrid, 11 de Octubre.—El presidente del consejo de ministros señor Cánovas manifestó ayer en una conversación que sería prematuro é inútil hacer conjeturas acerca de la política futura del gobierno en las Antillas. La nación y el gobierno desean á una sofocar ante todo la rebelión; restablecida la paz será hora de ocuparse de las reformas, las cuales, de cualquier modo, no excederán de las proporciones de la autonomía administrativa y municipal con ciertas restricciones.”

“Por cartas particulares de Veguita, (jurisdicción de Manzanillo) se sabe que el cabecilla Rabí ha expedido un manifiesto en que ensalza las ventajas de la paz sobre la revolución. Esto es un indicio claro de que Rabí quiere presentarse. Esta noticia es satisfactoria; pero hay muchos, sobre todo entre el elemento militar, que sentirían que las sucesivas presentaciones hiciesen terminar la guerra sin algún gran hecho de armas que abriessera el prestigio del ejército español.

De las seis personas heridas anteayer en el tren que fué atacado con dinamita por los insurrectos, en la jurisdicción de Remedios, han fallecido dos y las restantes están muy graves. A una de ellas la explosión le llevó ambas manos; á otra se le amputó una pierna y otra perdió una pierna en el momento de la explosión. Este suceso ha despertado la mayor indignación contra los insurrectos, considerándolo todos como una salvajada cobarde.

Habana 12 de Octubre.—Vuelve á decirse aquí con insistencia que ha muerto el cabecilla insurrecto Carlos Roloff, á consecuencia de un ataque de disentería pútrida.”

“Madrid, 13 de Octubre.—Un despacho de la Habana á *El Imparcial* manifiesta que hace pocos días los insurrectos en número considerable, sorprendieron y saquearon, en las costas de Santiago de Cuba, á un velero mercante que navegando en aquellas aguas, quedó encalmado y pegado á la costa. Este barquito había sido equipado como aviso de guerra, y sus armas fueron robadas por los insurrectos, quienes no intentaron quedarse con el buque.

La tripulación de este ha sido arrestada y llevada en un cañonero á Santiago de Cuba, donde se le formará un consejo de guerra para averiguar las circunstancias del suceso. Los detenidos alegan que el número abrumador del enemigo hacía imposible toda defensa.

Habana 13 de Octubre.—Se ha recibido un despacho de Santiago de Chile manifestando que el gobierno de aquella república no ha querido hacer caso de las gestiones del delegado insurrecto Sr. Agüero, que pretendía fuera reconocida la beligerancia de los revolucionarios. Ni Chile ni ninguna otra nación hispano americana están dispuestas á dar este paso, que no justifican las circunstancias y que pudiera traerles, en lo futuro, desagradables consecuencias.

Hyer zarparon de la Península para Cuba los cañoneros *Baracoa* y *Almendares* y las lanchas armadas *Ponce de León*, *Alerta*, *Diego de Velázquez*, *Ardilla* y *Cometa*, construidas para la Gran Antilla.

Dícese que el Ministerio de Marina se dispone á enviar también con el mismo destino los acorazados *Pelayo* y *Oquendo*."

Véase pues, por las atroces destrucciones que intentan los insurrectos, que lo de Pailitas no fué más que invención propia de quien está dominado por ideas salvajes y no por el santo sentimiento del verdadero patriota.

Compárese la franca lucha á que se halla dispuesto el ejército español, con la cobarde matanza que á mansalva hace el insurrecto.

Variedades

CUENTOS AJENOS

LOS DOS CADETES.

Formaban parte de la cuarta compañía los dos hermanos Federico y Guillermo Ritchen.

Era el mayor un muchacho de abultadas facciones, de vígorosos músculos y de fisonomía en extremo simpática.

El menor, Guillermo, era delgado, fino flexible como una rama de Sauce, rubio y de distinguidas maneras.

Alegre como un pájaro, le adoraba toda la Escuela; en cambio, su hermano no tenía nada de popular y era odiado de casi todos sus compañeros.

Esto, sin embargo, no era obstáculo para que Guillermo adorase á Federico y sufriese al hacerse cargo de la marcada preferencia de que era objeto.

Cierta día ocurrió un hecho terrible. Federico, el mayor, se hizo reo de un delito innoce, robando un objeto del equipo de uno de sus compañeros.

Al cabo de una hora toda la compañía estaba enterada de la historia. De pronto comenzó á circular de cuarto en cuarto una consigna, é inmediatamente después del toque de silencio celebraron con seño secreto los alumnos.

Todos los cadetes, descalzos para no hacer ruido, habían salido de sus aposentos para constituirse en asamblea.

Cerca de la puerta y más blanco que la nieve, se hallaba Guillermo, á quien los amigos estrechaban la mano al pasar.

—No es culpa suya—decían—el pobrecillo nada tiene que ver con esto.

Un solo alumno trató de protestar contra aquellas muestras de simpatías, Carlos Siegel, á quien sus colegas trataron en vano de aplacar.

La cuestión era saber si se daría ó no se daría parte al capitán. La delación era considerada entre los cadetes como una bajeza; pero después de lo sucedido,

¿podría considerarse al gran L.... como alumno?

Carlos tomó la palabra á su vez, y dijo que ante semejante infamia no había consideraciones que guardar.

Era necesario, sin vacilaciones de ningún género, denunciar al culpable.

Sus palabras encontraron eco en los demás, y casi todo el mundo participó de su opinión.

De pronto se adelantó Guillermo, el cual quería hablar; pero la voz se ahogaba en su garganta.

—¡Habla!.... ¡Habla!.... Te escuchamos....—dijeron algunos.

Tan dulces y animadoras le parecieron estas frases, que las lágrimas rodaron por sus mejillas.

A pesar de esto, no podía formular una palabra.

Uno de los cadetes le puso la mano en el hombro y le dijo:

—Ea, ten valor y sepamos lo que vas á decir.

El pobre hizo un esfuerzo desesperado.

—Si le denunciáis—exclamó al fin—lo expulsarán, y ¿qué será de él?

Todos sabían que los dos hermanos hijos de un pobre comandante, carecían absolutamente de fortuna.

—Tu hermano ha cometido una infamia y debe expiarla—dijo una voz.

Guillermo bajó la cabeza, permaneciendo en silencio.

—Pero nosotros no queremos destruir su porvenir—continuó diciendo una voz.

—He aquí, pues, lo que propongo. Federico nos probará que todavía hay en él restos de un sentimiento de honor, escogiendo entre dos castigos: ó será denunciado, ó aceptará que se le azote aquí mismo; y de este modo, lo sucedido quedará para siempre entre nosotros.

La idea pareció buena y fué aceptada por todos.

—Anda á buscar á tu hermano, volvió á decir el orador.

El culpable se presentó á los pocos momentos. Como un buey que ha recibido un mazazo en la frente, permaneció inmóvil y mudo ante sus jueces. Nadie se atrevía á mirarlo de frente, el autor de la moción se encargó del interrogatorio.

—¿Se reconocía culpable del robo?

Lo reconocía.

—¿Comprendía que semejante infamia lo hacía indigno de permanecer en la escuela?

Lo comprendía.

—¿Quería que se le denunciara ó preferiría el castigo del látigo?

Preferiría el látigo.

Un suspiro se escapó de todos los pechos, y sin más tardar se preparó la ejecución.

M. DE WILDEMBRUCH.

(Continuará).

Gacetillas

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecidos, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

AYER en la Escuela graduada número uno, un niño hijo de nuestro amigo el Gral. don Federico Fernández, fué acometido de un ataque que, hasta la hora que escribimos estas líneas no sabemos qué lo ocasionara y cuáles son sus consecuencias.

Lo único que sí podemos decir es que, el profesor don Manuel Muñoz tomó todo el interés de que sea capaz la persona más activa y caritativa. Deseamos la pronta mejoría del niño.

A PESCOZONES anduvieron el otro día dos caballeros por cuestiones de agua.

Sentimos que, cosas que pueden dirimirse por otro medio, lleguen á tan impropio terreno.

LA BANDA militar de esta capital, y con ella todas las de la República, están de pésame por haberse retirado del servicio el principal *Pistonista* don Julián Calderón.

Lo sentimos por las bandas, pero nos alegramos por la independencia que disfrutará en adelante el señor Calderón.

POR bicicletas tuvimos el domingo próximo pasado, caídas, golpes, heridos de cuchillo y de bala: en fin, desgracias.

Se cuenta la cosa de diferentes maneras, pero la autoridad está esclareciendo el hecho, y el culpable será castigado.

TRANVÍA.—Se persiste en que los pasajes y fletes de Tranvía sean pagados en moneda fuerte ó su equivalente en la del país.

Téngase presente que el tipo de cambio es uno según la ley, pero que este no es el que se tomaría en cuenta, si no el que procede de transacciones hechas en el alto comercio, al cual pertenece la empresa Tranvía; y que el pueblo no debe quedar sujeto, en la nueva necesidad que viene á establecerle esta empresa, á las alzas y bajas que ella misma le imponga.

GRAN REMATE

PARA el viernes 15 del presente mes, á las 12 en punto. Se rematarán en mi oficina 80,000 corechos, 3 cajas de dátiles é infinidad de objetos más; sin base y en el mejor postor.

B. CHERRI.

Corredor Jurado.

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi *Galería Fotográfica*, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, *tarjetas* de estilos preciosos y *decoraciones* de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al *oleo*, al *crayón*, á la *acuarela*, en *porcelana*, en *marfil*, & &, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se exponen A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^o

San José, Septiembre 27 de 1895.

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA=Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA=Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA=Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA=Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA=Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA=Solicítese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

En el Taller de Encuadernaciones

DE

Antonio Padrón

CALLE 19 N^o 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Sureste del Mercado.



GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

AVENIDA 4^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del Festival del 15 de Septiembre.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n^o 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA en PUNTARENAS.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a—N^o 336—Oeste.